

# El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de San Juan, 11 y calle de San Gregorio, 22.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: En mes, 1,25 Ptas. tri-  
mestres, 3,75; semestre, 6,75; año, 12,50.  
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-  
setas; semestre, 7,50; año, 14.  
Retrasos: Trimestre, 15; semestre, 25.  
El pago será adelantado.

## Ecos y Remembranzas

SUMARIO.—Sermones, discursos y peroratas.—Oradores navarros sagrados, forenses, académicos y políticos antiguos y modernos.—Discurso notable de un orador navarro del siglo XIV.—Sermon atado por las dos puntas.—Sofismas perjudiciales y sermones salvadores.

Con motivo de estar ahora en el Santo tiempo de cuaresma, en la Sagrada Catedral relumbra como en las mejores épocas, el fuego oratorio de Bostus, y brilla el rayo de luz del cerebro del P. Granada, y resplandecen las llamaradas de amor Divino de aquel Santo asceta que se llamó Fr. Diego de Cádiz.

Pero al mismo tiempo, con ocasión del debate promovido por el nuevo desenvolvimiento legal proyectado para la región y el municipio de Asamblea constituyente, con pufos de Asamblea constituyente, la triena madrileña, de la cual brotan y resplandecen la grandilocuencia de Demóstenes, los imitables aceros de Cicerón, y los arranques parlamentarios de Alcalá Galiano, Donoso, Martos, Aparisi, Castelar y tantos otros cultivadores de la oratoria política de nuestra patria, donde es sabido que abundan estos bastante más que las onzas de oro, aún a despecho de los espantosos discursos que quieren mejor pelucón sin discursos, que discursos sin pelucón.

De modo, que tenemos, a un lado, la Catedral de la Verdad ilustrada por sobradas misiones de Cristo, quienes llenan de unción evangélica, ganan o reconquistan almas para el Cielo, sin otras miras estrechas, egoístas y apasionadas que las rep obaría si existieran, y a otro lado, el frente, la acostumbrada falange de oradores que viene padeciendo España un carácter crónico, desde los metafísicos que escasamente se entienden ellos mismos, hasta los chocarreros que todo lo dicen a guisa pura; y desde los fieros, que parecen ciertos y no lo es, que van a tragar el mundo, hasta los domesticados, que se adoptan a todas las situaciones.

No quiero perder el tiempo en predicar a convencidos habiéndoles mal de la desahogada elocuencia de los políticos que generalmente tan escasa utilidad trae a la patria y cuyos fuegos fatuos aún siguen dignificando a muchos infelices españoles; y solo pretendo, que, puesto que ahora sí que relampagueando aquellos junto a los brillantes centelleos de la Sagrada, pudiendo como quien dice de buen tono cuanto se relaciona con los oradores, que nos dejemos llevar de la curiosidad por un momento, para examinar el cultivo de la oratoria entre los de casa.

Entre los notables oradores sagrados navarros que tanto bien derramaron en el mundo, merecen recordarse: el monje Salvo del siglo X, de quien una memoria antigua dice, que las palabras manaban de su boca más dulces que la miel y que regaban el corazón más que los vinos nuevos; los sobresalientes San Francisco Javier, el P. Bernardo, Matión de Cháiz, D. Sancho Carranza, y D. Miguel de Ormaiztegui en el siglo XVI; el renombrado P. Colindres y el famoso predicador de Pelilla Fr. Diego de Estella en el siglo XVII; los excelentes P. Calatayud y Aguirre en el siglo XVIII; entre los cuales como vimos ya al tratar de los literatos navarros siguen algunos que son considerados como astros de primera magnitud.

De los contemporáneos, pueden citarse a B. P. José Aranguren, Arzobispo de Pamplona; el ilmo. Sr. D. Estuquiola, Obispo de Orense; el malogrado conde de Zaragoza don Fermín Erice; los hermanos Gohi (D. Ensebio y D. Justo); el P. Camilo de Sesma, Félix de Villalón y muchísimos otros.

Aunque vamos dando en la manía de buscar fuera de casa oradores que defiendan nuestros intereses, creo, que ni ha estado ni está Navarra necesitada de mendegar lo que tiene y ha tenido. Hoy, en todos los órdenes de la vida, y en todos los partidos políticos, hay navarros que, no sé si luciran esa elocuencia soberana con que los oradores clásicos logran alcanzar su supurada carrera brillante, ó su apetecida gran reputación; pero que se abren expresivos con la discreción y la arte necesarios, para defender a Navarra como Navarra merece ser defendida, aún sin necesidad de emplear flores retóricas y tal vez con más éxito que empujados.

En los oradores forenses a Goyena, a Alonso, a Ororbia y a tantos otros notables juristas; en la oratoria académica, al gran abogado ex-Presidente de la de Jurisprudencia de Madrid Sr. Montreal, al eximio individuo de la Real de Morales y Políticos D. Eduardo Sáez Escarri; al prestigioso economista Sr. Mesa (D. Juan Cancio); y en la oratoria política ó parlamentaria, a los Srs. Maestre, Galarza y Cruz Ochoa por no citar a los oradores.

Por todos los oradores políticos de la ancha Navarra, cabezarenos dos grandes oradores: Carlos II y el Príncipe Carlos de España. Carlos II, censurado tal vez con algunas exageraciones por sus reales ó supuestas intemperancias, con el aplauso de propios y extraños, por la claridad, la fluidez y la elegancia de su palabra arrebatadora.

El muy celebrado discurso que pronunció en 1857 ante las muchedumbres con este objeto cerca del convento de San Juan de París. Como según Alonso, era un orador maestro en el arte de doblar corazones al lado que quería, en el momento de la exposición de sus calamidades pasadas y presentes, ganó la voluntad de sus oyentes.

El grandilocuente discurso de Carlos el Malo, captó las voluntades de los parisinos en términos que, cuando después de las interminables silvas de aplausos y aclamaciones entusiasmadas, se sosegaron los ánimos, el pueblo, acudido por el Príncipe, fué en masa a pedir al Delfín cuando el Rey de Navarra desahaba, quien haciendo de tripas corazón hubo de otorgarlo; y cuando nuestro monarca entró solemnemente en la capital de Francia, los parisinos tomaron por libros los *chaperones* verdes de Carlos II de Navarra.

El Príncipe Carlos de Viana fué aventajadísimo en el arte de bien hablar, y demostró su elocuencia avasalladora cuando en 1442 entraron en Navarra el Rey y el Príncipe heredero de Castilla con propósitos de conquista, pues estando éstos cercanos a Estella, les salió al encuentro nuestro don Carlos, quien les dirigió la palabra que resultó tan galana y persuasiva, que rindió al enemigo sin necesidad de emplear armas ni soldados, y la plaza quedó libre.

Como caso estupendo de verbosidad aguda no del todo extraña a los señores de los navarros, puede citarse el del célebre Antipapa reconocido por nuestro reino Benedicto XIII, quien ante el Emperador Segismundo y los Embajadores del Concilio de Constanza, de Francia, de Castilla y de Navarra, pronunció en Perpignan el año 1415, un discurso que duró siete horas mortales, sin dar señal el orador de ningún cansancio a pesar de su edad avanzadísima. ¿Sería éste el famoso sermón atado por las dos puntas?

Sabido es que la España contemporánea no tiene por qué envidiar a la antigua en punto a la posesión de oradores incansables y elocuentes para todos los gustos, de los que dejan con la boca abierta... y el pan en la tahona.

Moderen si es preciso sus pujos oratorios las lenguas charlatanas de los políticos, que tan hermosamente explican todo en teorías relumbrantes sin resolver apenas nada en la práctica, y hablen ya por las lenguas mudas los hechos elocuentísimos. Y que siga bajando de la Catedral Sagrada la voz de la verdad, que conduce a los hombres por el camino del bien, prescindiendo de los estorbos que dificultan su propagación lo mismo en la izquierda que en la derecha y en el centro; voz que hace soportable y aun grato el peso de la Cruz, que dificulta el amargor de las lágrimas, que cierra las puertas del infierno, que abre las del Cielo, y regenera y salva.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

## Cháchara

Hoy, según está anunciado, empezarán los ciclistas sus hermosas excursiones, sus amenas correrías por esos campos risueños que con placeres convidan.

El tiempo no favorece a los jóvenes ciclistas que tendrán seguramente fresco en las pantorrillas cuando lleguen a Artajona, por eso los carreristas hacen bien en dirigirse a donde el vinillo pinta. ¿Dónde como en Artajona se entra en calor en seguida? Os deseo un buen viaje y un hermosísimo día, y deseo que veáis bandadas de golondrinas.

GARCHILASO.

## Notas militares

### PALABRAS DEL MINISTRO

En el Congreso fué preguntado el señor ministro de la Guerra por un diputado si piensa presentar a las Cortes el proyecto de ley de ascenso de los sargentos.

A esta pregunta contestó el general lo que sigue: «Me pregunta S. S. qué hay sobre la ley de los sargentos. Esta ley es muy delicada, requiere mucho estudio, y me tiene, como suele decirse, de cabeza; está en el Consejo de ministros sometida a larga discusión y a detenido examen; pero yo aseguro, y lo creo así, que después de amplia discusión vendrá a la Cámara, puesto que es una ley que no tiene, por mi parte otro interés que llenar deberes que creo de justicia para la clase de sargentos y procurar el mejor servicio del Ejército, y espero poder traerla pronto a las Cámaras para que se discuta.»

Celebramos mucho que haya dado ocasión el señor ministro de reafirmar su promesa hecha a los sargentos; y lo celebramos, porque ya había quien dudaba que el proyecto se presentase.

### PRORROGA DE PASAJES

Se le ha concedido prórroga de pasaje por cuenta del Estado, desde La Coruña a Fuente la Reina, a la familia del segundo teniente (E. R.) de la Guardia civil de esta Comandancia don Matías Mosquera Rodríguez.

### CLASIFICACION

Han sido declarados aptos para el ascenso un crecido número de comandantes de Infantería, entre los que figura don Gabriel Ferradas.

## GUARDIA CIVIL

Leemos: «Ha vuelto a renacer la esperanza entre unos cuantos veteranos de la Guardia civil con una noticia que estos días circula. Dícese que el ilustre marqués de Estella tiene el propósito de desenterrar una moción que fué elevada al ministerio de la Guerra en tiempo del general Loño por la Dirección de la Guardia civil.

Nos referimos a la petición de que fuese aclarada la nota inserta en las tarifas de retiro, y que restringiera el derecho que pudiera corresponder a los sargentos por sus años de servicio, cuando al retirarse forzadamente no lleven los dos años del empleo que prefijó aquella.»

Justísima es la aclaración de la ley, en el sentido de que no fuese precisa tal restricción.

## DE LA PLAZA

Desde hoy cesarán las fuerzas de esta guarnición, de usar la esclavina y los guantes de abrigo.

## ZONA MILITAR

### DE COSTAS Y FRONTERAS

Se concede autorización a la Diputación foral y provincial de Navarra, para efectuar estudios de la carretera que partiendo de Latasa, una este lugar con Oscoz y Echalecu, Valle de Imoz.

## MISAS

América y Constitución a las ocho y media; Cantabria a las nueve; Almansa a las doce y media, todos en San Nicolás; y Artillería a las nueve en San Lorenzo.

## Marcilla

Me es muy grato comunicar que en las misiones que han tenido lugar en esta villa y que no relato por no hacerme extenso, dando con este lugar a que no pueda publicarse; merece justo elogio el cura ecónomo don Cándido Berruete, quien no ha descuidado en un momento para dar todo el carácter religioso a las misiones y los frutos fueran beneficiosos a sus feligreses, lo mismo digo del coadjutor don Mariano Millagro, que ha contribuido al esplendor del acto.

En las misiones que se están celebrando en Perilla y con motivo de la procesión que acostumbraban a celebrar los misioneros en el periodo de la misión, llamó muchísimo la atención un farol precioso que el pueblo de Marcilla llevó a la citada procesión; el acto realizado por los marcilleños fué entusiasta, muy religioso y conmovedor.

El simpático y muy querido amigo mió Cecilio Ariz, fué el portador del farol.

El correspondiente.

4 de Abril de 1908.

## Película local

### Ferias y mercados

Es de suponer que el señor Alcalde, autoridad muy digna y muy celosa, no habrá olvidado este importantísimo asunto de la creación de ferias y mercados frecuentes en Pamplona.

La idea es suya y el amor paternal es siempre una gran garantía. Pero a pesar de todo el tiempo va pasando, nos hallamos ya en la primavera y no sabemos que se haya hecho nada en beneficio de la realización de esa buena idea.

Como el asunto es asunto de grandísima importancia, como EL ECO ha hablado de él en varias ocasiones contribuyendo de un modo práctico a popularizar el proyecto, y como siempre estamos esperando ocasiones a propósito para apoyar toda aquella que sea bueno lamentamos mucho no saber qué se hace por conseguir la implantación, creación ó restauración, que ambas cosas pueden ser, de ferias y mercados frecuentes en Pamplona.

Se ha hecho algo, señor Alcalde, ó no se ha hecho nada? Si se ha hecho algo, ¿hay esperanzas de que se pueda conseguir lo que todos queremos?

Y si existe esa esperanza ¿podremos esperar a que antes del año que viene se haga, por lo menos, una prueba, para ver si llegarian a tener vida en Pamplona las ferias y los mercados?

G.

## La cárcel

Mañana se reunirán en la Casa Consistorial los representantes de los Ayuntamientos de partido judicial de Pamplona para discutir y aprobar el Presupuesto carcelario.

Merecerían estos señores doble aplauso si en esa reunión acordaran de un modo definitivo que sean trasladados los presos que sufren en la cárcel vieja, a la cárcel nueva, que indudablemente se levantó, a costa de mucho dinero, para albergar presos si los hubiere, que no para estar vacía habiendo penados que padecen tormento en viejas celdas, sin ser merecedores de ello.

Los señores representantes de los pueblos deben enterarse del estado en que se encuentra este asunto, ya viejo y siempre nuevo, como la misma cárcel, y pueden hacer que sean trasladados los presos cuanto antes.

No es exageración nuestra, no, es la verdad en toda su más exacta manifestación: Resulta inhumano tener a los presos en la cárcel vieja; por caridad, por amor al prójimo, deben ser trasladados esos infelices al lugar que les corresponde.

## Cátedras vacantes

Se anuncia en la «Gaceta» la provisión por traslado de las siguientes cátedras vacantes: En el Instituto de Ciudad Real la plaza de profesor numerario de Gimnasia, dotada con el sueldo de 1.000 pesetas anuales.

En el Instituto de Zaragoza la plaza de profesor numerario de Gimnasia, dotada con el sueldo de 2.000 pesetas anuales. En el Instituto de Canarias la plaza de profesor numerario de Dibujo, dotada con la retribución de 1.500 pesetas anuales y 500 más por razón de residencia.

En la Escuela Superior de Comercio de Santander la cátedra de Reconocimiento de productos comerciales y prácticas de laboratorio, dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales, y la de lengua francesa, con la misma dotación. En la Escuela Superior de Comercio de Jovellanos, en Gijón, las cátedras de Reconocimiento de productos comerciales y prácticas de laboratorio, dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales y de lengua francesa.

## En el Ayuntamiento

A las cinco en punto de la tarde da comienzo la sesión bajo la presidencia del alcalde accidental don Javier Arvizu y con asistencia de los concejales señores Saz, Eytaralar, Seminario, Garbalena, Izu, Martincorena, Gayarre, Zamborán, y San Julian.

El secretario accidental señor San Julian da lectura del acta de la sesión anterior, la cual quedó aprobada, así como las cuentas y libramiento de la semana. Salomé Lacunza solicita se le incluya en el empadronamiento de esta capital. Se acuerda acceder a lo que solicita. Don Francisco Maisterrena, agente municipal, solicita la jubilación. Pasa a informe de la comisión de Hacienda.

Oficio del M. I. Sr. Gobernador civil remitiendo una circular que el Alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid dirige a todos los de España invitando a asociarse al centenario del Dos de Mayo y rogando se le participe el concurso que este Excmo. Ayuntamiento haya de prestar al acto que se prepara.

La comisión de Alcaldes propondrá lo que crea pertinente al caso. Informes De la comisión de Hacienda Informando negativamente la instancia de don Nicasio Arraiza y su esposa doña Ramona Pastor, en solicitud de que se les facilite una cuenta detallada del débito de contribuciones por el que se les apremió, y otros extremos relacionados con este asunto. Quedó aprobado este informe.

Otros asuntos Se da lectura de los telegramas del Marqués del Vadillo y de contestación del Alcalde señor Irujo, sobre la favorable resolución de entrega al Ayuntamiento del cuartel de la Compañía.

A propuesta del Alcalde señor Arvizu se acuerda hacer constar en acta la satisfacción con que la Corporación ha visto las gestiones practicadas por el señor marqués del Vadillo, coadyuvando por los demás representantes de Navarra en Cortes y por el Alcalde, y se acuerda darles las gracias. No habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión a las cinco y veinte minutos.

## El mercado de Huarte

El mercado celebrado ayer en esta villa estuvo muy concurrido, apesar de la época en que nos encontramos, en la cual los labradores están ocupados en sus faenas de agricultura.

Desde el día anterior había ya en algunas casas bastantes cuadrillas de cerdos para salir a la plaza el siguiente día, de modo que puede colegirse fácilmente que fué numerosa la concurrencia de ganado y de personas.

De transacciones basta decir que regularmente no quedó un solo ejemplar sin vender. Los precios como ordinariamente, muy altos. El correspondiente.

4 de Abril de 1908.

## Nuestra plaza

Relación de los precios de las distintas clases de mercancías que se expendieron ayer en el mercado. CARNICERIAS Carne de vaca kilogramo 1,60 pesetas; idem de ternera 2,10 y 2,25; idem de cerdo 2,20; cordero de la cuenca 1,75; idem lacho 1,25; idem de la Ulzama y cabrito 1,50.

TOCINERIAS Chorizo kilogramo 7,50 pesetas; jamón 4,50; tocino 2,40; manteca 2,40; longaniza 2,50; tocino de pernil 8.

## TRIPICALLERAS

Patas de vacuno una 0,50 pesetas; idem de cerdo 0,08; lenguas de buey 2,25; idem de ternera 1,50; idem de cerdo 0,50; sesos de vacuno uno 0,80 y 0,75; idem de cerdo 0,40; sangre de vacuno kilogramo 0,15; idem de cerdo 0,20; callos 0,80; corazón 0,80; carne de cabeza 1,20; hígado de buey 1; idem de ternera y cerdo 1,25.

## PRECIOS DE MERCADO

Gallos a 4 y 3 pesetas; pollo a 3,50 y 3; patos 3; palominos 2,25; conejos a 2,50 y 2; gallinas a 5, 4 y 3; muelas 1,05; caza a 2,50 y 2; abis si es ovejuna.

## PESCADO DE MAR

Congrio 3 pesetas kilogramo; merluza 2,50; almejas 2,50; sardinas 1,20; anchoas 1,20; Anguilas 4 pesetas kilogramo.

## HORTALIZAS

Arvejones 1,25 pesetas kilogramo; habas 0,80; habas 0,80; patatas frescas 0,80; id. vieja a 0,20 y 0,15; bróquiles a 0,20; 0,20 uno; alcachofas a 0,25 y 0,20 una; mientos secos 1,20 ciento.

## VARIOS

Lecho de oveja a 0,40 y 0,35 pesetas litro; id. de vaca a 0,30 y 0,25; requesones a 0,15 y 0,08.

## ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de cárceles de los partidos de Aoiz y Tudela correspondientes al año 1907 y los presupuestos carcelarios para el año corriente, autorizándose el reparto de 15 y 24 céntimos de peseta respectivamente por habitantes.

Se aprobaron las cuentas de Arrias, goiti, Sansoain, Artazu y Baztan. Se aprobó la cesión de terreno hecha por el Ayuntamiento de Lsache en favor de don Eugenio Echarrats.

Se autorizó al Ayuntamiento de Corella para satisfacer del capítulo de Imprevistos la consignación del secretario del Juzgado; al de Urzainqui para aumentar el sueldo de la titular de Medicina; a los de Mues y Pitillas para enseñar y permutar terrenos; al de Larraona para conceder una prórroga al rematante de un aprovechamiento.

Se levantaron las multas impuestas por el Alcalde de Olza a don Santiago Iruzun y al pastor del pueblo de Azanza. Se denegó la reclamación de don Agustín Bera y consortes de Artagna, sobre arreglo de un camino; así como la de don Evaristo Perez, de Mañeru, sobre abono de honorarios.

Se ordenó al Ayuntamiento de Urraulbajo para proceder al nombramiento de guardas en forma debida. Se acordó abonar a los institutos Eloy Fernandez, Demetrio Apeztegui y Baldomero Acedo las 800 pesetas que les resta por el último plazo.

## En la Audiencia

### INFORMACION JUDICIAL

#### Sumario

Tudela.—Contra C. S., por estafa.

#### Señalamiento

San Sebastian.—Vista ante la Sala de lo civil del incidente del pleito promovido por don Emilio Dureny, sobre nombramientos de amigos como conedores de la Sociedad en disolución «Desierita de San y Garri r». Informará el abogado señor Aranzadi, procurador señor Valcarlos.

#### Sentencia

Condenado a Teodoro Salvatierra como autor del delito de hurto de caza, a la pena de tres meses y un día de arresto mayor.

## Boletín del Centro Escolar

### DOMINICAL DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 286 alumnos.

### CAJA DE AHORROS

Pesetas. Saldo anterior. . . . . 111.25 '61 286 imposiciones efectuadas. . . . . 812 '65

Suman. . . . . 112.06 '26 12 devoluciones verificadas. . . . . 357 '95

Saldo el 29 de Marzo. . . . . 111.706 '41 Id. de la Caja de Socorros. . . . . 85.693 '75

Total en ambas cajas. . . . . 147.400 '16

Instrucción religiosa.—Versó acerca de la Confesión, dándose explicaciones extensas acerca del propósito de no volver a pecar, enumerando los medios más llamados a proporcionar la perseverancia en la gracia, tales como el alejamiento de las malas compañías, los malos libros y periódicos y la práctica de actos piadosos, sobre todo, la frecuencia en los Sacramentos.

## La lucha por la existencia

Aquella mañana había anunciado el médico rotundamente a la familia de Pepito que si no se apresuraban a hacerle cambiar de aires inmediatamente a éste, él declinaría desde luego toda responsabilidad de lo que pudiera sucederle después.

Y la verdad era que Pepito se sentía cada día peor, la enfermedad que sufría le iba minando su organismo con una celeridad pasmosa. El lo conceña mejor que nadie, pero cómo abandonar aquella vida, cuya única ocupación consistía en jugar al Casino, charlar allí con sus amigos, ir al teatro, dar un paseo, cenar con sus camaradas, ver una plaza en cualquier teatro y retirarse a su casa a la hora en que otros se levantan? ¡No, imposible!; él no renunciaría a cambiar de vida, preferiría mil veces la muerte a convertirse en una carga de roca, según él decía.

Sin embargo, sus padres, atentos a la reposición de su hijo, llevarónle, querían que no, al pueblecillo donde tenían sus fincas, y el aire puro del campo, las emociones del viaje, la expectación del vecindario que esperaba al «señorito», los agasajos de los colonos y la tranquila atmósfera de aquella amplia y honesta casa, quebrantaron por fin la indiferencia de Pepito.

Cuando cobró algunas fuerzas salió a pasear; ya no quería morir.

El instinto de la conservación individual, verdadera fórmula de la existencia humana, bello ideal de la vida verdadera...

Así empezó una nueva vida sin cuidados, sin deseos y sintiendo una sensibilidad extraordinaria que calmó sus inquietudes y apaciguó sus sufrimientos.

Trató de asociarse al movimiento íntimo de aquella naturaleza para identificarse con su obediencia pasiva, doblegándose ante la ley despotica y conservadora que rige los existencias instintivas.

No quería pensar más en sí mismo. Como los criminales antiguos que perseguidos por la justicia se salvaban acogiéndose a sagrado, trató de introducirse en aquel santuario de la vida, y consiguió convertirse en una partícula de aquella vasta y poderosa vegetación.

Para él las infinitas formas de todos los reinos de la naturaleza eran un desarrollo de la misma sustancia, las combinaciones de un movimiento uniforme, vasta respiración de un ser inmenso que se engrandeciendo obrando, marchando y pensando, a imitación del cual quería engrandecerse, marchar, obrar y pensar.

Entonces, y solo entonces, fué cuando tuvo de la vida un concepto más elevado, más hermoso y positivo, sintiendo una dulce atracción hacia la naturaleza, el estímulo secreto de la higiene, el ansia de la existencia reposada y exclamaba sin darse cuenta:

¡Qué hermosa es esta vida para quien tiene la dicha de comprenderla!

Arbizu, Marzo 1908.

GRACIAS, A TODOS!

En los días siguiente y posteriores al del estreno en el teatro Principal de Zaragoza de la zarzuela «El segundo sitio», recibí gran número de telegramas, telefonemas y cartas de Pamplona, felicitándome en frases de cariñoso afecto y cordialísima simpatía...

Esto, unido a las cariñosas frases que mis queridos e ilustrados compañeros en la prensa navarra y aragonesa me dedican, apréciolo más como una manifestación de sincero afecto al amigo y al compañero, que como un homenaje a mi pobre labor literaria...

A todos y cada uno, pues, mis más expresivas gracias, y ante la imposibilidad material de contestar particularmente y con oportunidad a todos, séame permitido valerme de estas columnas para hacer patente mi insolvencia cuando de liquidar deudas de gratitud se trata.

La Conciliación

En la sesión del domingo 30, celebrada por la Junta mixta de «La Conciliación», se acordó admitir como socio obrero a uno en el gremio de labradores.

Se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad, correspondiente a los días comprendidos entre el 23 y el 29 ambos inclusive, a veintinueve socios con 10'60 pesetas; a dos con 9; a dos con 7'50; a uno con 6; a cinco con 4'50; a dos con 1'50; a uno con 12, y a uno con 15.

Table with 2 columns: Ingresos and Salidas. Rows include Existencia anterior, Cuentas de gremios, Libramiento vencido, Socorros a enfermos, Asistencia facultativa, etc.

Sobre la rabia

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío y de mi distinguida consideración: En el periódico de su digna dirección correspondiente al día 3 de los corrientes, en la sección de gacetas, aparece una que envuelve dos partes: la primera respecto de una cebra que ha muerto de rabia.

El perro que mordió a dichos niños no ha manifestado, hasta la fecha, síntomas alguno de rabia, ni enfermedad alguna; sino que, como se dió la extraña coincidencia de que el mismo día en que el perro mordió a los dos niños apareció la cebra rabiosa, el vecindario se alarmó y la Junta acordó se pusiera el perro en observación, de la cual estoy encargado, y con tal motivo puedo, para tranquilidad del público, afirmar el completo estado de salud en que hasta hoy se halla el perro.

Por si se digna insertar en su periódico esta aclaración, le anticipa las más expresivas gracias su atento y seguro servidor José Ibarrola, Veterinario municipal, Sesma 3 de Marzo de 1908.

Las «Lamentaciones» de Esclava

Una carta de Corella Sr. D. Raimundo García.

En el número de EL ECO correspondiente al 2 del presente hemos visto un escrito titulado «Las Lamentaciones» de Esclava en el que V. justamente se lamenta del poco aprecio que se hace de las obras de nuestro inmortal Esclava.

Así lo acordó la Capilla de música en la noche del día 3 a las siete de la misma. Firman los señores organistas de las dos parroquias de Corella Manuel Resa y Martín Ausejo.

Pongo los nombres por si hay necesidad de que figuren al lado de su invitación y para que si alguno creyera que es cosa solamente de uno el adherirse a la petición que usted hace.

Haga usted el uso que crea conveniente de esta carta, y anime usted a todos los músicos de Navarra a que se levanten de ese poco entusiasmo que sienten por las glorias de su país.

NOLASCO VISCASILLAS.

Ustedes, entusiastas músicos, y navarros entusiastas, no a la manera de los pequeños vocingleros, sino al modo de los grandes hombres que con hechos demuestran sus quereres, sus amores, merecen el aplauso más grande de todos los aplausos.

¡Hermosísimo ejemplo el que han dado ustedes, entusiastas corellanos!



El concejal del Ayuntamiento de Estella don Daniel Irujo nos ha remitido una extensa carta dedicada toda ella a rebatir la especie de que el Ayuntamiento de aquella ciudad, al aceptar el retiro del arbol de Guernica ofrecido por el «Centro Vasco», había sido sorprendido en su buena fé.

Por la extensión de la carta, por el exceso de original que tenemos y por creer que este asunto debe desaparecer del tapete de la actualidad por ser ya harto viejo, creemos que el señor Irujo nos dispensará de la publicación de su carta.

Continúa mejorando notablemente en su enfermedad la respetable señora doña Juana Gortari, madre de nuestro querido amigo el culto y competentísimo Ingeniero don Daniel Múgica.

Los días 25, 26 y 27 del mes actual se celebrarán en Rincón de Soto las renombradas y tradicionales ferias de ganados.

Los concurrentes encontrarán grandes comodidades y espaciosos locales en donde pueden tener el ganado.

Con numerosa concurrencia ha dado comienzo anoche en la iglesia de San Lorenzo el septenario en honor de la Santísima Virgen de los Dolores.

El lunes se reunirán en el Ayuntamiento los representantes de los pueblos del partido de Pamplona para examinar y aprobar el presupuesto carcelario.

Todas las misas que mañana lunes se celebren en la parroquia de San Nicolás, podrán ser aplicadas en sufragio del alma del que en vida fué estimado amigo nuestro don Fermín Roncal y Riezu, que falleció en esta capital el día 6 de Abril de 1902.

A toda su familia les reiteramos con este motivo nuestro sentido pésame. El sábado próximo debutará en el Circo del Basanche un transformista que goza de gran renombre.

Celebraremos que este espectáculo sea acogido con simpatía por el público. Ayer tarde circuló el rumor de que un conocido vecino nuestro había sido hallado ahogado en el río Arga.

En efecto, dicho rumor fué confirmado por desgracia. El abogado era don Santos Eyaralar, que hasta hace poco tiempo tuvo un establecimiento de bebidas en la calle de San Miguel.

El cadáver del desventurado señor Eyaralar fué encontrado en aguas cerca de la huerta llamada de García. En el puente del barrio de la Magdalena fué encontrada la blusa y boina del ahogado y un papel en el que decía no se culpase a nadie de su muerte.

En una camilla fué trasladado el cadáver al Hospital, donde se le practicará la autopsia. A su familia y especialmente a sus hermanos don Valentín y don Carlos Eyaralar les enviamos nuestro sentido pésame.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy domingo, a las siete y media de la tarde, en la iglesia de San Agustín, los ejercicios acostumbrados. Durante la última semana se han llevado a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Conciliación»: 29 imposiciones por valor de pesetas 188,25, y 4 devoluciones por valor de 95'00 pesetas, quedando una existencia de 22.613,51 pesetas.

El miércoles próximo, 8 de Abril, se administrará el Santo Sacramento de la Confirmación a las diez de la mañana en la parroquia de San Saturnino. Las papeletas para los confirmados se podrán recoger en la casa parroquial el martes por todo el día.

Nuestro estimado amigo el Alcalde de esta capital don Daniel Irujo se encuentra ligeramente indispueto. Ayer por la tarde pudo abandonar por algunas horas el lecho.

Mientras dure la indisposición del señor Irujo se ha hecho cargo del despacho de la presidencia municipal el primer teniente de alcalde don Javier Arvizu.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 112 imposiciones por valor de 14.688,00 pesetas, y 55 devoluciones cuya suma ascendió a 12.658,99 pesetas.

Los ciclistas se evitarán una gran molestia y accidentes desagradables poniendo a sus bicicletas las cámaras desinflables del Salon des Cycles, Estafeta 30 Pamplona.

Esta casa reforma toda clase de cámaras nuevas y usadas en cámaras desinflables garantizando su éxito. Véase 4.ª planta. 10-2 (a)

Se encuentra entre nosotros nuestro distinguido amigo el señor Barón de San Vicente, rico propietario de la Ribera. Sea bien venido.

En un colega leemos lo siguiente: «La compañía del Norte ha recibido 300 vagones cerrados, construidos por la sociedad española de constructores metalúrgicos.»

Además, dicha empresa ferroviaria tiene construidos 600 vagones en diferentes casas extranjeras.

Bien podía la compañía del Norte no tener tan abandonado el servicio de Castejón a Alsasua, pues por esta línea no se ha visto ni un solo vagón de los corridos que hace ya mucho tiempo circulan por las demás líneas.

Pagando todos lo mismo, es justo y equitativo que todos disfruten de las comodidades, bien relativas por cierto, y sufran las consiguientes molestias.

Betas botones tafilste señora Luis XV 9 pesetas. Botas mate cordones caballero 7'50 pesetas. Bajada Carnicerías, 14. 8-2

La guardia civil de Aguilera ha detenido y puesto a disposición del Juzgado correspondiente a un vecino de Logroño llamado Antón Palacios, contrabandista de oficio, el cual no justificó satisfactoriamente la procedencia de una yegua que conducía.

Por si el hecho es constitutivo de delito, el Juzgado instruye diligencias. En el Gobierno civil se recibieron ayer noticias oficiales dando cuenta del crimen cometido el jueves en Lodoan.

Dichos informes no agregaban nada a lo ya comunicado por nuestro activo correspondiente en aquella villa.

El Juzgado que instruye el correspondiente sumario se ha hecho cargo del homicida Narciso Irisarri Ruiz, el cual ha ingresado en la cárcel del partido.

La Comisión encargada de organizar la sección de Arte Contemporáneo de la Exposición hispano-francesa, atendiendo a los insistentes ruegos de muchos artistas, ha dispuesto prorrogar el plazo de admisión de obras hasta el día 15 del actual.

Se encuentra enferma de gravedad, hasta el punto de que anteayer noche le fué administrado el Santo Viático, la esposa del conocido comerciante don José Sádaya.

Celebraremos el restablecimiento de la enferma. Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda de Constitución de once y media a una en la Plaza de la Constitución:

Paso-doble «Stanley».—Cranz. Tanda de walses «Blumencorso».—Waldteufel. Fantasía «Herodiade».—Massenet. Jota.

Libro utilísimo. En todas las librerías se ha puesto a la venta el Anuario Industrial y Comercial de Navarra. Precio 3,50 pesetas. d m vs

En la iglesia de Santo Domingo celebrarán hoy Comunión general las Hijas de María.

Ayer noche era grande la concurrencia de fieles en las parroquias con motivo de cumplir con el precepto de la Penitencia.

La comisión municipal de Fomento se reunirá mañana para ultimar detalles referentes a la organización de festejos.

Con escasa concurrencia se celebró anteayer en Logroño el mercado de cereales.

El trigo y la cebada, que fueron los únicos cereales que se pusieron a la venta, se vendió a los precios de 44 y 49 reales los 44 kilos el primero, y a 26 los 33 id. de la segunda.

A las señoras. Ha llegado a esta capital la acreditada corsetera de Irún, doña Casimira de Teus, con bonitos modelos en corsés última novedad. Solo estará ocho días en esta capital. Domicilio: Mayor, núm. 42, 1.º 3-2

En el Cine Balloch se estrenaron ayer tres películas muy entretenidas. Estos sacrificios de la empresa merecen ser correspondidos crecientemente por el público.

Hoy, como día festivo, se celebrarán sesiones de tarde y noche. Ayer también tuvimos un tiempo desahagible.

Reinó el viento Norte y por la tarde llovizno bastante, humedeciendo el suelo.

En la calle de Tejería promovieron ayer un fuerte escándalo dos individuos. Intervino el guardia municipal del distrito el cual ha presentado la correspondiente denuncia ante el Juzgado municipal.

Mañana, a las ocho y media, deberán presentarse ante la comisión mixta de Reclutamiento, en el Palacio de la Diputación, para celebrar los juicios de exenciones de quintos los Ayuntamientos de Orbara, Oronoz, Oroz-Betelu, Petilla de Aragón, Romanzado, Roncal, Roncesvalles y Sada.

Ha sido ya calificada la causa que en esta Audiencia se sigue contra Bonifacio García y Martínez, autor responsable del doble asesinato cometido hace algún tiempo en la villa de Oteiza.

El fiscal pide para el reo dos penas de muerte. El defensor señor Rodríguez Juguera en su escrito de calificación aprecia varias atenuantes del Código penal.

La vista de este sensacional proceso se celebrará en Mayo ó Junio próximos. Prometo resultar una exposición de importancia la de material eléctrico, que prepara con carácter internacional, la sociedad de Industriales electricistas de Barcelona, que está ya recibiendo numerosas é importantes adhesiones de los principales centros productores de Europa.

Se confía fundamentalmente en que dicha exportación internacional contribuirá a dar mayor impulso en nuestro país a la industria eléctrica.

Aún se desconoce la fecha en que se verificará el certámen, para el cual se está buscando en la culta Barcelona un local apropiado.

Comparada nuestra importación a Francia en Febrero de 1908, con la del mismo mes de 1907, resulta que ha aumentado en vinos, 3.814 hectolitros, la mayor parte de Levante; en aceites, 1.771.900 kilogramos, y en frutas, 4.506.900 kilogramos.

El valor total de todos los productos españoles importados en Francia durante los dos primeros meses del año 1908, se eleva (según la manera de calcular las estadísticas francesas), a 21 millones 555.000 francos y el de los productos franceses exportados a España asciende a 21.311.000 francos, resultando un beneficio a favor de España de 244.000 francos.

Al depósito municipal fué ayer conducido un individuo que tiene la costumbre de mendigar en groseras formas.

En muchos puntos de su curso superior ofrece el Danubio un fenómeno análogo al del Rhone cerca de Bellegarde; desaparecen parte de sus aguas, y en Fridingen, a su entrada en Wurtemberg, se le ve abismarse en un amasamiento de rocas que cubren su lecho.

Infructuosamente se habían hecho multitud de experiencias para determinar donde iban a parar esas aguas; pero una comisión de sabios wurtemburgueses ha logrado este año descubrir la incógnita. Estos especialistas fueron a Fridingen durante la última decena de Julio anterior, y vertieron en las fisuras del Danubio una disolución que contenía 120 kilos de verde de uranio. Tras de doscientas horas de espera, la coloración verde apareció en el Aach, pequeño riachuelo que vierte en el lago de Constanza.

El Danubio, que pertenece al valle del mar del Norte, es a su vez tributario del mar del Norte por el lago de Constanza y la corriente del lago de esta experiencia geológica tiene otro interés más grande. El gran espacio de tiempo invertido por el color verde en emerger del suelo, prueba que bajo la parte meridional de la Silva Negra existen grandes cavernas llenas de agua.

Y en efecto, hace ya mucho tiempo que los observatorios de siamología de Strasburgo, habían anunciado la existencia probable de grandes cavernas de origen volcánico bajo la cordillera de que forma parte la Silva Negra.

Según nos comunicó anoche Manoheta, se presenta candidato ministerial para diputado a Cortes por el distrito de Tudela el señor Mendez Vigo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Baños nuevos de Fitero, Máquina de trillar, Para Semana Santa, Arreglo de coche, Se necesitan, El Ayuntamiento, Para Semana Santa, Habitación, Noche, Jabón chimbo, Se necesita, Agente marítimo, Venta de pieles, Arriero de la Plaza de Toros, «Puro».

del mar del Norte, es a su vez tributario del mar del Norte por el lago de Constanza y la corriente del lago de esta experiencia geológica tiene otro interés más grande. El gran espacio de tiempo invertido por el color verde en emerger del suelo, prueba que bajo la parte meridional de la Silva Negra existen grandes cavernas llenas de agua.

Y en efecto, hace ya mucho tiempo que los observatorios de siamología de Strasburgo, habían anunciado la existencia probable de grandes cavernas de origen volcánico bajo la cordillera de que forma parte la Silva Negra.

Según nos comunicó anoche Manoheta, se presenta candidato ministerial para diputado a Cortes por el distrito de Tudela el señor Mendez Vigo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Baños nuevos de Fitero, Máquina de trillar, Para Semana Santa, Arreglo de coche, Se necesitan, El Ayuntamiento, Para Semana Santa, Habitación, Noche, Jabón chimbo, Se necesita, Agente marítimo, Venta de pieles, Arriero de la Plaza de Toros, «Puro».

Comunicado

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío y de mi mayor consideración: Régoles tenga la bondad de publicar el siguiente artículo de rectificación del de bodagas cooperativas, firmado por J. G. que apareció en el número 9434 correspondiente al 2 del presente.

Gracias anticipadas de su atento y seguro servidor q. b. s. m. GABRIEL DE ALDAS.

En la sesión de vinicultores celebrada en Puente la Reina el día 29 de Marzo pasado, tuvo la honra de dirigir la palabra a los asambleistas, y conovencido y entusiasmo de la bondad de la cooperación, expuso más ó menos bien, y con conceptos agrícolas y enológicos nada comunes (conceptos que agradezco al señor J. G.) las ventajas de reunir en una venta común por medio de la cooperación, todo el vino de los vinicultores navarros, manifestando que para esa suspirada unión, el punto más indicado era Campanas, concluyendo aquí mis afirmaciones.

Si el señor J. G., que asiste a las reuniones para no enterarse de lo que en ellas se dice, afirma que yo hablé algo de la Sociedad «Mercantil Vinícola Navarra», le digo que no es verdad. GABRIEL DE ALDAS.

Correspondencia administrativa Fanes.—D. E. A., recibida libranza de siete pesetas 50 céntimos; pagada su suscripción hasta el 10 de Septiembre de 1908.

Puente.—D. J. L., recibidas 35 pesetas 80 céntimos. Vera.—D. P. A., recibidas cuatro pesetas 60 céntimos.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 4 (8 noche). La Jura de la bandera

Mañana a las once se celebrará en el Paseo del Prado la jura de la bandera por los nuevos reclutas.

Dicho acto se celebrará con la solemnidad de años anteriores. Por el Gobierno militar se han pasado las invitaciones a las autoridades y demás representaciones oficiales de la localidad.

El éxito de un compañero El «Heraldo Alavés» en su edición de esta tarde publica un artículo encoimástico felicitando a nuestro compañero en la Prensa don José Lambert por el éxito obtenido en uno de los teatros de Zaragoza con su nueva producción «El segundo sitio de Zaragoza».

Después de felicitarle cordialmente por su triunfo, le desea otros nuevos. Distinción merecida Hoy se ha recibido la noticia de que S. M. el Rey se había dignado conceder la cruz de caballero de la Orden civil de Agricultura al secretario del Sindicato Agrícola Alavés don Victoriano Odroizaola.

El agraciado ha recibido muchas felicitaciones por la merecida distinción de que ha sido objeto. Nuevo ferrocarril Ha llegado a Laguardia Mr. Pichón con objeto de estudiar el trazado del proyectado ferrocarril, ya incluido por el ministro de Fomento en los estratégicos, de Vitoria a Logroño y que probablemente será prolongado hasta Estella para que llegue a Pamplona.

Para construir dicho ferrocarril, se pide una subvención de 10.000 pesetas por kilómetro y se pide el apoyo moral y material de las Diputaciones interesadas en la realización de este proyectado ferrocarril. Por Nosedal El partido integrista publica esquelas en los periódicos de la localidad pidiendo oraciones por el alma del que fué diputado a Cortes por Pamplona don Ramón Nosedal.

Contribución En el Ayuntamiento se han reunido los representantes de los gremios y dueños de ultramarinos para proceder

al reparto de la contribución industrial. Se designaron los clasificadores de los gremios y se nombró síndico a don Francisco Hernandez.

Un banquete Mañana se celebrará el banquete ofrecido por los jefes y oficiales de la guarnición al nuevo teniente general don Ramón Gonzalez Tablas, ex-gerbernador militar de esta plaza.

El banquete se celebrará en el Teatro Circo y será servido por el restaurant «Orbe».

Una sentencia Hoy se inserta en «La Libertad» la sentencia condenatoria de esta Audiencia en el proceso querrela por injurias a la Real Junta Diputación de P. brea.

El correspondiente. Guipuzcoa San Sebastian 4 (9 noche). Carrera ciclista

La sociedad ciclista ha organizado para el día 26 del actual una carrera ciclista, la cual promete resultar muy brillante y animada a juzgar por el entusiasmo que reina entre los organizadores.

Dicha carrera se celebrará en el velódromo de Atocha.

Una conferencia Hoy a las ocho y media de la noche habrá dado una conferencia en el Ateneo de Derecho don Carmelo Echegaray, cronista de las provincias vascoas.

La jura de la bandera En el parque de Alberdi Egor tendrá lugar mañana a la mañana el patriótico acto de la jura de la bandera por los reclutas incorporados a filas recientemente.

Antes de la jura se celebrará una Misa de campaña. Asistirán las autoridades, los niños de las escuelas municipales y seguramente inmenso gentío.

La banda municipal La comisión de Fomento se ha reunido esta mañana en sesión para tratar acerca de la reorganización de la banda municipal.

Una peregrinación Van muy adelantados los preparativos para la peregrinación que se celebrará a Loreto. Se han hecho gran número de inscripciones, por lo que todo hace suponer que dicho piadoso acto es muy concurrido.

Exámenes

Esta noche se han celebrado en la escuela de Artes y Oficios los exámenes ordinarios de mecanografía.

El correspondiente

Vizcaya

Bilbao 4 (10.30 noche).

Por los héroes

Se asegura que el diputado republicano don Melquíades Álvarez vendrá a esta villa el día 2 de Mayo próximo, con objeto de asistir a la procesión en la que se anualmente se celebra en la villa.

Censuras al alcalde

Es objeto de generales censuras el alcalde don Gregorio de Ibarreche por haber votado en contra de la moción presentada al Ayuntamiento pidiendo se celebrasen festejos oficiales el día 2 de Mayo en conmemoración del centenario de los gloriosos sitios.

Un premio

El periódico «La Tradición Vasca» órgano carlista, publica un anuncio concediendo un premio de mil pesetas al que presente un ejemplar del antiguo periódico oficial carlista «Laguzarse».

Mella

El mismo periódico carlista publica un telegrama de Madrid participando que el diputado a Cortes por Pamplona don Juan Vazquez de Mella se ha rehusado por completo de la indisposición que le tenía, desde hace algún tiempo, postrado en cama.

Una Junta

Hoy ha celebrado Junta general de accionistas la Sociedad «Altos Hornos». Después de darse lectura de la memoria del último año y en vista de los beneficios obtenidos, se acordó repartir entre los accionistas un dividendo activo de 35 por ciento.

Primera Comisión

En la iglesia parroquial de Santiago se han acordado hoy por vez primera a la Sagrada Mesa gran número de niños y niñas de la citada parroquia.

Un nombramiento

Ha sido nombrado director del «Trus eléctrico» don Pedro Bilbao, el cual ha presentado su dimisión en el cargo de presidente de la sociedad «El Sitio».

Corridos de toros

Se han ultimado definitivamente todos los preparativos para las corridas de toros que se han de celebrar con motivo de las fiestas del Centenario de los Sitios.

Las combinaciones son las siguientes: Día 2 de Mayo —Toros de Villagodio por los diestros Morenito de Alcalá y Vazquez.

Día 3.—Los diestros Morenito de Alcalá y Vicente Segura matarán seis toros de Oñalarrux.

La jura de la bandera

Mañana a las once de la mañana se celebrará en La Casilla el solemne acto de la jura de la Bandera por los reclutas últimamente incorporados a filas.

A tan patriótico acto están invitadas todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

El correspondiente

Madrid

Primera conferencia

Madrid 4 (6 tarde.)

Cumplimiento

El señor Canalejas ha cumplimentado hoy a S. M. Los demócratas conceden grandísima importancia a esta entrevista de su jefe con el monarca.

Los presupuestos

Afirmase entre los conservadores que el señor Maura recomendó encarecidamente a los ministros que procuraran confeccionar los presupuestos cuanto antes a fin de que se puedan presentar a discusión en el tiempo justo que señala la Ley.

Sobre este punto ha insistido mucho el señor Maura.

La «Gaceta»

Hoy publica la «Gaceta» entre otros asuntos de menos importancia una circular del Fiscal del Tribunal Supremo, y una citación para que comparezca a contestar a los cargos que se le dirigen el abogado del Estado señor Zabala, autor, según parece, de las estafas cometidas en la Caja de Depósitos.

Consejo de ministros

Hoy se han reunido en Consejo los ministros en casa del señor Maura. El Consejo terminó a las dos de la tarde.

Tratóse ampliamente del plan de riegos del Guadalquivir y de los presupuestos.

El señor marqués de Estella dió cuenta de algunos ascensos que tenía preparados.

También se trató de la admisión temporal de la hojalata, pero no se adoptó acuerdo sobre este punto.

El señor Allende Salazar dió cuenta a sus compañeros de las últimas noticias que ha recibido de Marruecos.

La mayor parte del Consejo se dedi-

co a estudiar la marcha de los debates en el Congreso.

Recaudación

La recaudación del Tesoro obtenida por todos conceptos durante los tres primeros meses del año ha sido de 3 millones 366.249 pesetas más que en igual período de tiempo del año anterior.

Los desórdenes en Roma

Roma.—Continúa la agitación entre los elementos socialistas, que se hallan indignados contra la policía por los sucesos de que ya hemos dado cuenta.

Durante todo el día de ayer la policía permaneció en la plaza del Gesù y en las calles vecinas dispuestas a evitar la repetición de los desagradables sucesos de los días pasados.

Entre la fuerza pública y grupos de socialistas ha habido varias colisiones que afortunadamente carecieron de importancia.

Han sido detenidos numerosos manifestantes que a viva fuerza querían depositar coronas sobre los cadáveres de los muertos anteaños.

Numerosos socialistas enlutados recorren las calles invitando a sus compañeros a que formen un imponente cortejo fúnebre con motivo del entierro de las víctimas del sangriento encuentro del jueves.

El Gobierno ha señalado el itinerario que ha de recorrer la manifestación fúnebre.

A fin de evitar posibles alteraciones del orden público el presidente del Consejo municipal ha aplazado la sesión del Ayuntamiento.

Al mismo tiempo ha dirigido un manifiesto al pueblo recomendándole la calma, la cordura, la sensatez para que no padezcan los intereses de la capital.

Muchos extranjeros han abandonado Roma, puea temen que se reproduzcan los gravísimos sucesos, dada la excitación enorme que reina entre los socialistas.

Los comités obreros predicán la huelga general y hasta la fecha van obteniendo resultados positivos.

Créase que hasta los tipógrafos se declararán en huelga.

Los periódicos todos excitán a los obreros para que no se declaren en huelga.

Témense nuevos desórdenes, y para evitarlos las autoridades han adoptado grandes precauciones.

La causa de las bombas

Barcelona.—En medio de la misma expectación de los días pasados, ha comenzado hoy la vista de la causa contra Rull y comparsa.

El primer testigo que ha declarado hoy ha sido el señor Duque de Bivona, ex-gobernador civil de Barcelona.

Explica el Duque la situación en que se encontraba Barcelona cuando él se encargó del Gobierno de la provincia.

Explica también sus relaciones con Rull.

Dice que le dió dinero a cambio de servicios de espionaje que Rull prometió realizar.

Afirma que durante dos meses, en los cuales pagó a Rull, no hubo bombas. Elogia al Jefe de Policía señor Tresols.

Niega terminantemente que Rull le anunciara que estallaría una bomba el día de la boda de los Reyes, y que la arrojaría Morrals.

«Como dice—me iba a contar todas estas cosas sin que yo exigiera comprobación o diese órdenes y avisos para evitar una catástrofe?»

De lo único que me habló Rull fué de un complot que se estaba fraguando en el extranjero contra nuestro Soberano. Elogia grandemente al señor Ossorio y Gallardo y termina diciendo que tiene tranquila la conciencia por haber cumplido con su deber.

Tanto el Fiscal como las acusaciones y la Sala han elogiado en distintas ocasiones al señor Duque de Bivona.

A petición de las defensas la Sala acuerda que se interrogue nuevamente al inspector de la Policía señor Tresols.

Enrique Pujol declara contra Rull en términos tales que llega a afirmar lo siguiente:

Yo no creo que Rull sea jugador, ni borracho, pero sí le tengo por un malvado capaz de matar a sus padres.

Después declaró una mujer, la cual dijo que el día que estalló la bomba de la Buquería, momentos después de la explosión entró Hermenegildo Rull en su casa muy sofocado en compañía de otro individuo.

Agrega la citada mujer que oyó decir bien claramente al Hermenegildo: Chico, si nos desquidamos un poco, nos coge también a nosotros.

Esta gravísima acusación dió lugar a que se pidiera un careo entre Hermenegildo Rull y la citada mujer.

Rull niega, la testigo afirma como quien dice la verdad, y el público vé cómo el Hermenegildo miente.

La sesión de hoy no ha podido ser peor para Rull.

Bolsa de Madrid

CUOTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with columns for 'Día 3' and 'Día 4' containing various financial data points like 'Denda perpetua', 'Idem fin. de mes', etc.

En el Correo

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho va-

rias en el Corro, cotizándose el Interior a 83'52, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 14'90, las libras a 28'86 y el amortizable a 101'95. París 94'85.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 4 (11 noche.)

Balace del Banco

Según el balance realizado por el «Banco de España», resulta que el oro ha aumentado en 231.211 pesetas, los billetes en 17 millones 340.525, las cuentas corrientes en 1 millón 356.967 y han disminuido la plata en 2 millones 209.988 pesetas y el efectivo del Tesoro en 338.110.

En las Cámaras

Congreso

Abrese la sesión en medio de la mayor desanimación.

Se aprueba el acta en votación y se entra en el orden del día.

Se reanuda el debate sobre el proyecto de reforma de la Administración local.

El señor Ruiz Gimenez apoya una enmienda del conde de Romonones para el artículo 49.

Le contesta, en nombre de la comisión del proyecto, el señor Cañals, y enseguida es desechada dicha enmienda en votación ordinaria.

Asimismo son desechadas otras enmiendas relativas al citado artículo 49.

De esta manera, discutiendo y desechando enmiendas, se ha pasado el tiempo reglamentario, y se ha levantado la sesión, sin haber ocurrido durante el debate nada interesante ni que merezca especial mención.

Senado

Leida el acta de la sesión anterior y aprobada, se ha entrado desde luego en la orden del día, sin haberse formulado ningún ruego ni pregunta.

Se aprueba definitivamente el proyecto de ley sobre creación de tribunales industriales, y a continuación se reanuda el debate sobre el proyecto encaminado a reprimir y evitar la comisión de delitos por medio de explosivos.

El señor Dávila da explicación de una interrupción al conde de Tejada de Valdosa, y este señor le da gracias por ello.

Seguidamente el señor Montero Rus interviene en la discusión del proyecto, combatiéndolo.

Comienza el citado orador diciendo que no puede desconocer el hecho de que los Gobiernos se ven muchas veces en la necesidad de emplear medidas y procedimientos extraordinarios, para mantener y garantizar el orden público; pero todo eso ha de hacerse cuando sea preciso, sin mengua ni lesión de los derechos individuales consignados en la Constitución del Estado.

Añade que no se puede imponer a nadie la pena de extrañamiento ó relegación sino es por virtud de sentencia dictada por tribunal competente.

Protesta contra las atribuciones que en el proyecto se conceden a las juntas de autoridades.

Dice que las amenazas de delito no son el mismo delito, y por tanto no se puede aplicar a aquéllas el castigo correspondiente al segundo.

Por último, anuncia que el partido liberal, cuando esté en el poder, no usará de la autorización que en esa ley se concede, sino que en los casos en que sean precisos procedimientos extraordinarios, se limitará a suspender las garantías constitucionales, y eso contando con el concurso de las Cortes.

A continuación el ministro de Gracia y Justicia pronuncia un largo discurso destinado a hacer el resumen de la discusión de la totalidad del proyecto.

Al tomar en consideración la impugnación que de él han hecho los liberales, dedica su oratoria a contrarrestarla procurando desautorizarla.

Al efecto afirma que el proyecto de ley que se está discutiendo, es un mero extracto de la ley de 1896, y como en ella colaboraron los liberales, no comprende cómo ahora combaten lo que no les pareció mal entonces.

Rectifica el señor Montero Ríos procurando quitar fuerza a ese argumento y manteniendo sus afirmaciones anteriores.

Con esto termina la sesión.

Sobre la hojalata

Acercas del expediente relativo a la admisión temporal de la hojalata, el Consejo de ministros ha dispuesto que la Dirección general de Aduanas suministre datos detallados acerca de las cantidades recaudadas en concepto de derechos por importación de dicho artículo, para ver si la admisión temporal perjudicará a la industria nacional.

Una vez recibidos aquellos datos y estudiado ese punto, se resolverá el expediente.

De ferrocarriles

El diputado señor Maciá ha preguntado el ministro de Fomento si a las sociedades constructoras de ferrocarriles secundarios se les exigirán las mismas condiciones que a las empresas de ferrocarriles estratégicos, respecto de la nacionalidad.

Y el señor Gonzalez de Besada ha contestado que las compañías de ferrocarriles secundarios serán obligadas a domiciliarse en España.

Un proyecto

El lunes próximo se celebrará Consejo de ministros, y en él se tratará del proyecto de creación de Consejos de conciliación y arbitraje.

De Marina

El ministro de Marina ha remitido a todos los demás individuos del Gabinete copias de las condiciones del concurso para la construcción de la escuadra, a fin de que las estudien antes

Advertisement for Don Fermin Roncal y Riezu, featuring a cross logo and text about spiritual aid and a confirmation ceremony in Pamplona.

Advertisement for Suevara y Compañía, located at Plaza de Albia, number 1, Bilbao, offering pumps for wells and various mechanical services.

Advertisement for Arilla, Garcia y Cia, Pamplona, featuring an image of a piano and text about exclusive sales of Ronisch and Raynaud pianos.

Advertisement for De madrugada, Madrid 5 (2,15 madrugada), discussing parliamentary vacations and the suspension of sessions.

Advertisement for De madrugada, Madrid 5 (2,15 madrugada), mentioning the suspension of sessions and the date of the next session.

Advertisement for Juego Nuevo de Pelota, Madrid 5, detailing the rules and schedule for the game.

Advertisement for Silleras de tapicería, Madrid 5, offering various types of upholstery services.

Advertisement for Consultas de enfermedades, Madrid 5, offering medical consultations in German, French, and English.

Advertisement for Buena ocasión, Madrid 5, offering a good deal on a cinematograph and other optical equipment.

Advertisement for La Sociedad de Automóviles, offering a car for sale and detailing the company's services.

Advertisement for Carneros gordos, offering a car for sale and detailing the company's services.

Advertisement for Automóvil, offering a car for sale and detailing the company's services.

Advertisement for «La Vasconia», offering a car for sale and detailing the company's services.

Advertisement for Señorita, señorita!, offering a car for sale and detailing the company's services.

Advertisement for Venta de casa en extramuros, offering a house for sale in the suburbs.

Advertisement for Para la Confirmación, offering services for confirmation ceremonies.

# Anuncios recomendados

## Baños Nuevos de Fitero

El día 12 de Abril próximo, á las 11 horas de la mañana, se venderán en pública y extrajudicial subasta ante el Notario de Corella don Eusebio Marcella, y en su despacho, diez y siete trigésimas sextas partes del Establecimiento titulado «Baños Nuevos de Fitero», sito en la jurisdicción de dicha villa, provincia de Navarra, con el mobiliario correspondiente á la expresada participación, bajo el tipo de 52.000 pesetas, admitiéndose pujas en alza de 250 pesetas, cuando menos.

Para tomar parte en la subasta habrá de depositarse previamente en poder del Notario, la cantidad de mil pesetas, que se tomarán en cuenta al rematar, como parte del precio, devolviéndose á los demás postores.

Los que deseen enterarse de la titulación y demás circunstancias, pueden dirigirse al Notario que suscribe antes del plazo señalado para la venta.

Corella 31 de Marzo de 1908.—Eusebio Marcella. 5-5

## Máquina de trillar

Este pueblo desea adquirir una máquina trilladora alimentada con leña que trille de 140 á 170 hectólitros de trigo diarios.

Los fabricantes, almacenistas y demás que quieran hacer proposiciones, pueden efectuarlo dirigiéndose al alcalde que suscribe desde el 15 al 30 de Abril próximo en que estará abierto el concurso, terminado el cual, si resultase alguna proposición admisible, se entenderá este pueblo con el proponente.

Goñi (Navarra) 31 de Marzo de 1908.—El alcalde, Antonio Galina. 4-2 (a)

## Para Semana Santa

Se ha recibido un gran surtido de mantillas de todas clases y especialmente mantos, velos vueltas y granadinas para luto.

Comercio Vinda de J. Abarca, Tafalla. 15-6

## Aprovechar la ocasión

Acaba de llegar el jardinero Saturnio González con un gran surtido de plantas de flores y de salón procedentes de su establecimiento en Vitoria, Plazuela del Ayuntamiento número 6, también se encarga de la construcción de parques y jardines, dirección á Vitoria. p 6-6

**Agua de colonia** Bien conocida es la que venimos expendiendo hace 32 años y que por su especial preparación y bajo precio es la preferida por toda persona que desee obtener un perfume medicinal y altamente higiénico para la piel, fortificar la vista y emplear en el lavado y en el baño. Botellas á 0,75, 1,25 y 2,50 pesetas. Un litro con botella elegantemente presentada 5 pesetas. Farmacia de J. Martialay, Pamplona. 10-7

**Venta de coche** Se vende uno muy ligero, de cuatro ruedas, con capota. Dirigirse á la huerta denominada de «Beloso». 3-2

**Se necesitan** tres dependientes de carreteria que sepan la obligación, en Tafalla, Victor Aznar. 15-13

## El Ayuntamiento

de Isaba (Navarra) tiene acordado la construcción de un nuevo Cementerio Católico y otro menor, señalándose el término de 30 días contados desde hoy, para que los que deseen encargarse de las obras de los mismos, puedan dirigirse sus proposiciones en pliegos cerrados.

Las condiciones á que ha de sujetarse el que resulte favorecido, se hallan de manifiesto en la secretaría municipal de dicha villa.

Isaba 31 de Marzo de 1908.—El alcalde, Cecilio Marzo. 3-3

## Para Semana Santa

En «La Competencia», almacén de calzado se ha recibido un gran surtido de calzado para caballero, señora y niños.

Precios.

Para caballero desde 9 pesetas.  
Para señora tafilete Luis XV 10 id.  
Id. id. zapatos 6 id.

Para niños sumamente baratos.

No confundirse «La Competencia», en el número 21 de la calle Héroes de Estella, junto á casa del Optico. 8-7

**Habitación vacante.** El segundo piso del número 54 de la calle de los Descalzos, económico, espacioso, mucho sol y grandes vistas. Frente á las calles de Estaya y San Miguel. Dirigirse al señor Martinicorena, Navarrería 37. 6-5

**Nodrizas** Haces falta una para criar en Pamplona. Plaza de la Constitución número 43, farmacia. 3-3



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Fídase en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo.

Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino».

Bilbao. Imp 150-113

**Se necesita** un panadero que sepa su obligación para trabajar en Roncal. Para condiciones dirigirse calle de San Nicolás número 12, 1.º. 8-5

## Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zapatería 35 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.

Encargado en Estella, Adrian Zuza.

Casa en Buenos Aires Chacabuco 314. 104-2

## Venta de pieles

La Junta de Abastos de la Villa de Burgo ha acordado vender en pública subasta todas las pieles de carnero lacho y ovejas procedentes de las reses sacrificadas y que se sacrifican para el consumo público durante el año de la fecha. La subasta tendrá lugar á las nueve horas del día once de Abril próximo en la Sala Consistorial bajo las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría de la expresada Junta.

Burgo 30 Marzo 1908.—El alcalde presidente, Gregorio Erro Laspallas. 8-3

## «Puro»

Jugo de carne del Dr. SCHOLL, de Munich. Insuperable reconstituyente empleado con éxito extraordinario para combatir la Clorosis, las Escrófulas, el Raquitismo, la Tuberculosis, el Cáncer, Sifilis y Malaria. De venta en principales farmacias. 30-24 p

## Arriendo de la Plaza de Toros

DE TAFALLA.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado arrendar la Plaza de toros para dar las corridas que se costumbre durante las fiestas de Agosto del año actual.

En su consecuencia, todo el que desee interesarse en el arriendo, puede presentar proposición en pliego cerrado hasta las doce horas del día 15 del presente mes en la secretaría municipal.

Tafalla 2 de Abril de 1908.—El alcalde ejercitor, Jesús Gercía. 8-3

## ESTABLECIMIENTO

en Pamplona

PASEO DE VALENCIA, 28



## Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER. Todos los modelos á las 2,50 semanales. Fídase el catalogo ilustrado que se da gratis. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



## ESTABLECIMIENTO

EN LA PROVINCIA DE NAVARRA

Tudela

GAZTAMBIDE, 9

# EMULSION MADAL

Es mejor que todas, por ser única que contiene 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao de Noruega Loffoten todo asimilable. Usando aceite sin emulsionar, no se tolera bien y se pierde por vías intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos; consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia; tos, tisis, escrófulas, raquitismo, anemia, etc. Lo certifican eminentes doctores y colegas médico y farmacéutico de Barcelona. Medalla de plata. Farmacias y Droguerías. d 24-23

## SALON DES CYCLES

### Estafeta 30.-Pamplona

TEMPORADA DE 1908

Agradecido este establecimiento á sus ya numerosos favorecedores y al público en general, ha traído de las principales fábricas extranjeras excelentes bicicletas con los adelantos más modernos concebidos así como gran variedad y novedad en bombas automáticas, frenos de precisión y demás accesorios, así como excelentes cubiertas y la gran novedad del día las cámaras desinflables, todo ello á verdaderos precios de fábrica.

## Sensacional

Magnífica bicicleta completamente garantizada con tres desarrollos y rueda libre, dos frenos de precisión, bomba automática, cámaras desinchables, cartera y accesorios

**¡¡325 pesetas!!**

Siempre hay en depósito variedad de modelos y marcas de bicicletas desde 150 pesetas en adelante.

BICICLETAS DE OCASION 10-2 (a)

## La salud de la mujer

Específico americano del farmacéutico Joaquin Lagunilla

Gran éxito en toda la América, aprobado por la Dirección general de la Salud Pública de los Estados Unidos del Brasil.

Este medicamento superior á la Egotina, Apol, Apolonia, etc., pues reúne las propiedades de éstos, sin tener sus inconvenientes, cura las hemorragias de la matriz, cura, calma y regulariza la menstruación, cura la Leucorrea ó flujos blancos, cura el catarro cervical, etc., etc., siendo tan energico en sus resultados, á la vez que inofensivo para el resto de la economía, que consigue los más halagüeños de aquellos, aun tratándose de enfermedades antiguas y graves. Cura radical é infalible de todas las enfermedades del útero.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Depósito principal, Pelota, 1, Bilbao. Desconfiada de las imitaciones y exigid la firma del autor, J. Lagunilla.

**La Union y el Fenix Español**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

**44 años de existencia**

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Hab. Director de la Compañia en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 43, Pamplona.

## Boletín Religioso

### SANTORAL

**Día 5 Domingo.**—San Vicente Ferrer, confesor y fundador de la orden de predicadores, nació en Valencia de padres virtuosos quienes á la par que le educaron en el santo temor de Dios, procuraban dedicarle á los estudios, en los que alcanzó alto grado. A los 16 años tomó el hábito religioso de Santo Domingo desde luego se propuso retratar por medio de la imitación de las virtudes el perfecto modelo de su esclarecido patriarca. Murió el año 1418.

**Día 6 Lunes.**—Santa Virginia, virgen y mártir.—Fue una angelical criatura, que á penas tocaba la tierra para escribir en ella el nombre de Jesús, volviendo al Cielo. A los 13 años bajo la persecución de los Antoninos dió la vida por la fe. Los fieles escondieron su cuerpo en las catacumbas. Descubierta más tarde este precioso tesoro, fué solemnemente sepultado en la parroquia del pueblito de Barbiana.

### CULTOS

Oficio de la Dominica de Pasión con rito semidoble de primera clase y color morado.

En la Catedral.—A las 9 y media horas menores y misa con sermón por el señor cuaresemero.

A las 3 vísperas, completas, rosario, ve-xilla, matines y laudes.

A las seis y media de la tarde rosario de los Esclavos de María.

En las parroquias.—A las 10 misa con sermón por los cuaresemos respectivos.

En Santo Domingo.—Cuarenta Horas.

En San Agustín.—A las 10 exposición y misa solemne con plática por el Pbro. don Leandro Arcaya y á continuación Septenario á Ntra. Sra. de los Dolores.

En San Nicolás.—A las siete de la tarde rosario, septenario á Ntra. Sra. de los Dolores y Via crucis.

### PARA EL LUNES

Oficio de Feria con rito simple y color morado.

En la Catedral.—A las nueve horas menores; misa conventual y de feria y vísperas.

A la tarde, como ayer.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas y á las 7 1/2.

En San Nicolás y San Agustín, como ayer.

### SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—San Saturnino 7-2.º

San Lorenzo.—Casa Parroquial.

San Nicolás.—San Antón 19, 2.º

San Juan Bautista.—Navarrería, 35, 2.º

San Agustín.—Javier 9, 3.º

## ESTAFETA LOCAL

**VIAJEROS**

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las señoras doña...

Don Agustín Allaves, don Juan Zalba, y don Antonio Garate.

**Línea de Vapores**

**Trasatlánticos**

**Pinillos, Izquierdo y C.ª**

El día 7 de Abril saldrá de Bilbao para Brasil, Montevideo y Buenos Aires, el magnífico vapor español nombrado

**«Cádiz»**

admitiendo pasajeros al precio de

**100 pesetas**

Para billetes dirigirse á las oficinas de la Compañía, calle de Buenos Aires número 3, primer piso.

**HOPOAN**

Dr. THANUN de Londres Curación infalible Enfermedades crónicas y recientes del

**ESTÓMAGO** hígado, intestinos, dispepsias flatulentas, acidez, bilis, inapetencia, estrabismo, vómitos de las embarazadas y todas las afecciones de este aparato digestivo

**PARA CURARSE BASTA UNA CAJA**

Su fórmula está en cada prospecto; esta es su garantía

Premiado con más de 200 recompensas honoríficas

Venta en todas las buenas farmacias: HOPOAN THANUN

Depósito en Pamplona, farmacia de D. Valentin Marquina, calle Nueva número 1.

**Chocolates y Cafés**

—DE LA—

**Compañía Colonial**

TAPIOCAS Y THES

**38 recompensas industriales**

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

**VALORES DE NAVARRA**

**COTIZACION DE AYRE**

Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	102
Credito Navarro.	295
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100	
Las Vinícolas (Campans)	
Tijera Mecánica Pamplonesa.	
Minerío de Estella	
Agua de Artea.	
Cañal Irunda	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	212,10
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	
Electricidad Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electricidad Bidasoa.	
De Actividad, acciones de 100 ptes.	
Id. de 1002 1/2 serie 10 por 100 devotas.	
Electricidad Irati	
La Vasconia	100
Agua de Echarri y Belascoain	
Agua de Marcella	
Agua de Tudela.	
Electricidad de Estella	
Electricidad Tudela	
Electricidad Española	
La Industrial Sangüesa	
North-Bombes de Lodosa	
Arguiza	
Compañía Portuaria (Olasagastia)	
La Regeneración, acciones de 500 133 pesetas liberadas.	
Id. de 625 ptes. 10 por 100 desembolsado.	

**REGISTRO CIVIL**

En Juzgado municipal de esta ciudad se hizo ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos. Varones, 2, hembras 2.

**DEFUNCIONES.**—Joaquina Gesta, de 8 días, de Pamplona, Compañía 23 1.ª; Angela Arazuri, de 18 meses, de Pamplona, Jarauta 55 4.ª.

Matrimonios. Ninguno.

**MERCADO DE CEREALLES**

Robo

Doble decálitro	
Trigo	24,00
Avena	11,00
Sabado	12,50
Fabas duras	17,40
Idem anchas	19,00
Fava	17,00
Mais	16,00
Aiscol	19,00
Girón	16,00
Alfalfa	15,00

**EL TIEMPO**

Temperatura máxima de ayer 16,8

Id. mínima de ayer 6,0

Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 728,5

Estado recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros. 248

**Pasatiempos**

**CHARADA**

Remitida por «Azucena» y dedicada á «Romedobal».

Muy bien sé que en este pueblo impera el «prima dos tercía»; pero yo tal no conozco ni por asomo siquiera. No digo que sea de esas que van besando los suelos, pues si eso yo digera

**El Eco de Navarra** se halla en

En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.

En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.

En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercaderes 46.

En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de Verdura.

**UNA SENORA**

correcindicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, neurastenia, migrañas, dolores generales, fatiga, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilloso curativo, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto acordado á Carlos G. P. García, Ariza, en primera bar...

**Junta de abastos**

DE LA VILLA DE URROZ

Esta junta hace saber: Que á las once horas del día 10 de Abril próximo, procederá mediante subasta pública que tendrá lugar en la Casa Capitular á la venta de las pieles de carnero, oveja y cordero que resulten en su administración en el actual año, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría, y serán leídas al comenzar el acto de remate.

Uroz 30 de Marzo de 1908.—El presidente, Fermín Aldaz. 2-2

además de no ser cierto me diría usted, grosura. No me trate pues de «todo», pues si «¡sí!» usted digiera sería correspondido y si no haga usted prueba.

**TARJETA ANAGRAMA**

(En bromas)

Remitida por «Linyanet», y dedicada á «Cyran» y á «Un súbdito del Kaiser».

¡E!e! ¡E!e! ¡E!e! con ¡E!e!  
B. L. M.

Valentin Izco y Benita Legaz, Baldomero Barón Rada y Juana Irigarsy Participan á V. su enlace matrimonial el día cuatro al catorce de Mayo.

Cirilo Loro Rie

Con las precedentes letras formar los nombres de seis periódicos de fuera de la localidad y uno de esta capital, más una calle y el nombre y apellido de un socio de esta sección.

Solución á las charadas del día 2.º. Dependiente, Metódica. Han remitido soluciones exactas: A la primera. Corifeo, el trovador, Un musulmán, Quiquiriqui, Cyran. A las dos.—Un súbdito del Kaiser, Linyanet, Iransene-bat.